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Вот и настало время, когда на учете 
Совета ветеранов АО «ЧЭМК» не ос-
талось ни одного участника Великой 
Отечественной… Но у нас есть еще воз-
можность рассказывать о той страшной 
войне благодаря очевидцам – детям 
войны – которым самим сейчас уже под 
и за 90! Мы побывали в гостях у Алек-
сандры Васильевны Бардадымовой.

Начало испытаНий
Дети войны – это особое поколение. 

Оно не знало детства. Александра Ва-
сильевна родилась и выросла в Ленин-
граде, и, конечно, в беседе с ней нас 
интересовал определенный период ее 
жизни – блокада города, которую она 
полностью пережила. О блокаде Ленин-
града мы узнаём в раннем детстве, еще 

до школы. Это было одно из тяжелей-
ших испытаний для нашего народа. Для 
многих блокада Ленинграда – просто 
окружение и долгая осада города войс-
ками противника. Не все теперь знают, 
но Гитлер не собирался долго выжидать, 
когда в городе закончится провизия. 
Перед вермахтом стояла задача очень 
быстро сделать условия жизни в нем 
невыносимыми, поэтому в результате 
действий авиации и артиллерии немцев 
ленинградцы уже осенью 1941 года ос-
тались без основных продовольственных 
складов, электроснабжения, водоснабже-
ния и отопления…

Нашей героине, Шуре Федоровой, 
как ее звали тогда, было 12 лет, ког-
да началась Великая Отечественная 
война. Застала она ее в пионерлагере 
под Ленинградом, возле станции Все-
волжская.

– Нам ничего не говорили, но я замети-
ла какое-то беспокойство в лагере  – вос-
питатели и вожатые засуетились, забегали. 
А потом среди детей пошли слухи, что нас 
куда-то повезут. Но никакого организован-
ного выезда не было, просто приехали 
родители каждого ребенка и забрали в Ле-
нинград. Помню, едем мы домой с мамой 
в трамвае, а я смотрю и не узнаю город! 
Мы проезжали по Невскому проспекту, и 
там все окна домов заклеены полосками 
бумаги, везде витрины магазинов обложе-
ны мешками с песком.

Отца девочка дома уже не заста-
ла  – его мобилизовали на фронт за-
щищать город. Младшего братика Витю 
до начала войны отправили в деревню к 
бабушке, в Псковскую область. Его они с 
мамой не видели потом в течение почти 
четырех лет!

(продолжение на 2-й стр.)

СОБытие

В апреле после реконструкции в работу включи-
ли 46-ю печь. Пройден еще один этап в глобальной 
модернизации всего печного оборудования седьмого 
цеха и постановки всех печей цеха под низкий зонт. 
Первые отзывы о работе новой печи мы узнали у 
начальника седьмого цеха Анатолия Кашигина и у 
самих плавильщиков этого агрегата.

– Электрический ток был подан на 46-ю печь 
16  апреля, – рассказывает Анатолий Александро-
вич. – Разогрев прошел нормально, без эксцессов. 
Разогревали около десяти дней на ферросилиции с 
содержанием кремния 45%, потом подняли содержание 
кремния до 65%, и с 28 апреля начали перевод печи 
на выплавку ферросиликомарганца. С 30 апреля мы 
уже плавим на этой печи годный ферросиликомарганец, 
то есть вышли на гостовский анализ. Печь работает в 
нормальном режиме, вышла на свой плановый съём, 
плановое производство. 

По словам начальника цеха, все плавильщики, пе-
решедшие со старой 46-й, довольны новой печью.

– Работать стало легче, больше контроля благодаря 
новой автоматизации, удобней вести электрический ре-
жим. Печь стала намного гибче – более управляемой.

Надо сказать, что до беседы с начальником мы 
побывали в пультовой 46-й печи и можем подтвердить 

его слова тем, что нам рассказал о своих впечатлениях 
по работе нового агрегата один из бригадиров  – Ев-
гений Шураков.

– Я работал до этого на 48-й печи, – сказал нам 
старший плавильщик. – Здесь намного чище – вся 
пыль улавливается. Всё оборудование современное, 
оно упрощает работу – не надо никуда бегать. Всё 
автоматизировано, вся информация по параметрам 
на компьютерах, здесь же видеонаблюдение всех 
рабочих отметок.

Бригадир тоже отметил важность того, что разогрев 
печи прошел хорошо. Именно в его смену осущест-
влялся переход с ферросилиция на ферросиликомар-
ганец.

– В нашей работе многое зависит от сырья, но 
печка у нас нормальная, – сказал Шураков. – Можно 
сказать, сама работает. Главное – сделать завалку.

Возвращаемся к беседе с начальником цеха.
– На разогреве старались ставить людей поопыт-

нее, – говорит Анатолий Кашигин. – Сейчас, я думаю, 
всё войдет в норму. По крайней мере, на печи рабо-
тает слаженный коллектив – все понимают важность 
общего дела. Все стараются отработать полноценно: 
не мучиться с какими-то очередными подвигами, а 
сохранять нормальный рабочий процесс. Пришел, 
отработал, выдал производственный план и с чистой 
совестью пошел домой! Это главная цель  – когда у 
всех получается, и печь работает стабильно, и план 
выполняется.

Мы попросили прокомментировать Анатолия Каши-
гина слова плавильщиков о том, что на реконструиро-
ванных печах запыленности стало меньше.

– В целом после реконструкции пяти печей в пос-
ледние годы обстановка с выбросами в цехе намного 
улучшилась, – говорит начальник цеха. – Вроде бы 
кажется, что еще дымка стоит, но выбросов стало 
гораздо меньше. А 46-я вообще исключает любые вы-
бросы газа – весь их объем улавливается газоочисткой. 
Ведь при каждой реконструкции мы делаем доработки 
по сравнению с предыдущим таким капитальным ре-
монтом. Здесь и на летке сделали закрытый контур, 
поэтому практически в ноль снизились выбросы и на 
горне, и на колошнике.

Начальник цеха добавил, что улучшению экологи-
ческой обстановки способствовало и строительство 4-й 
разливочной машины.

– Раньше здесь разливали на изложницы, а это 
тоже выделение газа. Сейчас весь объем металла 
разливается на разливочных машинах, в которых 
смонтирована система газоудаления.

Возле цеха до недавнего времени стояло здание 
мокрой газоочистки 45-й и 46-й печей. Теперь мы уви-
дели, что здание полностью демонтировано, а техника 
на этом месте роет котлован под новый стройобъект. 
Мы спросили, что запланировано тут в будущем?

– Сейчас обе печи реконструированы и подключе-
ны к другой системе газоочистки. А на месте старой 
газоочистки начинается строительство новой насосной 
станции. На новых печах объем потребляемой воды 
практически удвоился, потому что на печах нового 
типа больше элементов, для которых требуется водо-
охлаждение. В данный момент всё обеспечение цеха 
технической водой идет с насосной станции №  4. 
И несмотря на все доработки, сделанные в ней во 
время реконструкций печей в цехе, этой воды теперь 
хватает как раз впритык. А ведь впереди техническое 
перевооружение 41-й печи, где потребление воды 
также удвоится, притом, что цех уже ограничен в ней. 
Поэтому принято решение построить новую насосную, 
чтобы расширить возможности для дальнейшей ре-
конструкции печей. 

Отметим, что нереконструированными остаются пока 
41-я, 44-я и 48-я печи. Но в цех для модернизации 
печного оборудования вкладываются серьезные средс-
тва, и в перспективе руководством принято решение 
перевести весь седьмой цех на печи нового типа с 
низким зонтом.

«Печь, можно сказать, работает сама!»

ЛетОПиСь ПОБеды

Блокада Ленинграда глазами ребёнка
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ПрОфОриеНтАция

(продолжение. Начало на 1-й стр.)

Вскоре началась эвакуация ленин-
градцев. В первую очередь эвакуировали 
детей, и Шуру Федорову вместе со всем 
школьным классом по железной дороге 
увезли из Ленинграда. Добрались до 
станции Буй, но Федорова пробыла там 
не дольше месяца.

– Не знаю, как сумел, но к нам из 
Ленинграда приехал отец одной из де-
вочек. Это были наши соседи, жили в 
одном подъезде. Они не смогли жить 
без дочери. А моя мама заплатила ему, 
чтобы он взял с собой в Ленинград и 
меня. Она ведь осталась одна, ревела. 
И конечно, использовала возможность 
вернуть меня.

продовольствиЕ На 10 лЕт
– Не помню, какой это был месяц, 

но карточную систему ввели практически 
сразу. Вначале мы даже не выкупали 
всё положенное за ненадобностью. За-
пасы продовольствия в Ленинграде ещё 
были. Ходили слухи, что на Бадаевских 
складах продовольствия хватит на весь 
город на 10 лет! Помню, мы видели 
через Неву, как пылает огонь на этих 
складах. Фашисты разбомбили их. Люди 
ахали-охали, смотря на пожар. А потом, 
когда совсем голодно стало, знаю, что 
некоторые ходили туда, ковырялись в са-
же, пытались что-то выковырять. Может, 
сахар, расплавленный в огне.

Семья Федоровых жила в конце ули-
цы Слуцкого (ныне Таврическая). Рядом, 
через дорогу, уже начиналась территория 
Главной водопроводной станции. Эту 
станцию нещадно бомбили. И хоть на 
ее территории с жутким звоном работала 
зенитка – толку мало. Водопроводная 
система была разрушена, и в домах 
пропала питьевая вода. Спасал колодец 
на соседней улице – пришлось ходить 
за колодезной водой. 

– И, конечно, мы толком не мылись, 
как это положено в обычной обстановке. 
Да и когда? Спали в одежде, поскольку 
не успеют дать отбой воздушной тревоги, 
как опять завывает сирена. Нас бомбили 
волнами: одни отбомбят – следующая 
волна летит.

В сентябре 1941 года разбомбили и 
сам дом, в котором они жили.

– Это был великолепный дом-кра-
савец, построенный до революции! С 
куполами и шпилями! Бомба разделила 
дом на две части, и рухнул как раз наш 
подъезд. Во время воздушной тревоги мы 
убегали прятаться в другое крыло – в 
подвал, где было организовано бомбо-
убежище. И слава Богу, бомба попала в 
ту половину, где никого не было! Если бы 
она попала туда, где мы все прятались, 
жертв было бы много.

Семья Шуры Федоровой в какие-то 
мгновения потеряла жильё. И всё, что у 
них осталось из имущества, – это одежда, 
в которую были одеты в ту ночь. Они были 
вынуждены подселиться в квартиру дяди 
(брата мамы). Дом родственников распо-
лагался на 7-й Советской. Самого дядю 
тоже мобилизовали, поэтому в квартире 
оставались его жена и сын Вова. А так как 
тетя работала в магазине и находилась 
на казарменном положении, то дома ее 
видели только раз в месяц. Получается, 
что мама всю войну заботилась и о Шуре, 
и о ее двоюродном брате.

С холодами пришла новая беда – 
проблема с отоплением. Центральное 
отопление в жилых домах не работало, 
а первая зима была очень холодной  – 
стояли морозы за –20 °С. Во всех жи-
лых квартирах (а точнее, комнатах, ведь 
Ленинград в тот момент был городом 
коммуналок) появились печки-буржуйки. 
Добыча топлива стала важнейшей частью 
быта горожан.

– Видимо, эти печки для нас заводы 
выпускали, чтобы население сохранить. 

Дрова мы искали где только можно. 
Их даже было разрешено добывать, 
разбирая деревянные дома на окраине 
города – далеко пешком идти, а потом 
еще поднимать на пятый этаж, где мы 
жили.Из-за проблем с электричеством 
перестал работать основной обществен-
ный транспорт – трамвай. А мама всё 
равно раза два приносила дрова оттуда. 
Здоровые такие охапки!

НаполовиНу пуст
– Сначала у рабочих была норма 

хлеба 800 граммов в день, у служащих 
– 600 граммов, у иждивенцев – 400 
граммов. Но норма на продовольствен-
ные карточки в первые месяцы блокады 
быстро уменьшалась. И вот уже я полу-
чала 125 граммов. И хлеб-то, конечно, 
был не хлеб, а бог знает что намешано! 
Он какой-то даже сырой был. Хоть мы и 
голодали, а чувствовали, что это совсем 
другой вкус. На хлебозаводах всё, что 
могли, пускали в ход.

В городе начался голод. Люди до-
ходили до крайнего истощения. На 
руках имелись карточки, но в магази-
нах не было продуктов. Ленинградцы 
не могли отовариться. В этот период, 
в первую зиму, Федоровы узнали, что 
отец попал в ленинградский госпиталь. 
Шура навещала его. Для обессиленного 
подростка путь до госпиталя казался 
далеким – тот располагался в какой-то 
академии. Пришлось переходить через 
замерзшую Неву на другую сторону. 
Оказалось, что это было не ранение. 
Фронт также страдал от голода, и отец с 
сослуживцами съели какую-то лошадь, 
которая уже сдохла. В госпитале они 
оказались с сильным пищевым отрав-
лением.

– Мы несколько раз встречались в 
госпитале. Он радовался мне и, помню, 
выносил кусочек булочки. Видимо, в 
госпитале какие-то запасы ещё были, 
их кормили. А мы дома такое уже не 
видели.

Тогда Шура встретилась с отцом в 
последний раз. После лечения он вернул-
ся на Ленинградский фронт и в 1943-м 
погиб в боях на Синявинских болотах.

Почти каждый выход из дома в ту 
зиму сопровождался страшными сцена-
ми. В первый раз Шура увидела мер-
твеца на ступеньке парадного входа в 
их подъезд.

– Я так испугалась! Не знаю, в нашем 
доме он жил или нет. Не дошел. Когда 
я ходила к отцу в госпиталь, там, на 
берегу Невы, была трансформаторная 
будка. Почему-то всегда, когда я прохо-
дила, там лежали мертвые люди  – то 
женщина, то мужчина. Мертвых было 
много, поэтому быстро к этому при-
выкли, и я стала относится ко всему 
спокойно. Больше не пугалась. Чаще 
всего они лежали на выходе из дома, 
а не посреди дороги.

В одно из свиданий с отцом его то-
варищ по госпиталю попросил сходить к 
своей семье на квартиру. Он сказал, что 
пишет им, а они не отвечают. 

– Я пошла по этому адресу на улице 
Марата, нашла дом, поднялась на второй 
этаж. Входная дверь открыта. Вошла, а 
там тишина. Аукнула – никто не отвечает. 
Я бежать оттуда! Так ничего не узнала, 
испугалась. Народу в Ленинграде стало 
уже значительно меньше: многих эваку-
ировали, многие умерли. Как говорится, 
дом был наполовину пуст.

Выходила из дома девочка теперь 
только по крайней необходимости. Бур-
жуйки не очень-то спасали от всепрони-
кающего холода – сидели дома одетые и 
обутые. Был голод, но если появлялась 
какая-то пища, то варили или подогре-
вали ее на этом очаге.

– Хотя я даже не помню, что именно 
мы кушали. Было такое, что ели лепеш-
ки из рябины – горькие и противные. 
Вот что воду постоянно кипятили – это 
помню. Наконец наступила весна. И все 
набросились на траву: ели её и ели. А 
потом маялись от несварения. Однажды 
тетя сварила суп из какой-то травы, мы 
его поели и после мучились от голо-
вной боли. Наверно, трава оказалась 
токсичной.

вНутрЕННиЕ силы чЕловЕка
В домах блокадники проводили много 

времени. На дрова уходила мебель, но 
книги не жгли. В другое время можно 
было бы что-то почитать, но у Шуры 
Федоровой такого желания не возникало, 
потому что сидели всегда в напряже-
нии, в ожидании очередной воздушной 
тревоги. Нервы успокаивала вышивка 
нитками мулине. У всех в квартирах 
было радио  – слушали, узнавали из 
сводок новости с фронта. Звучали и 
тематические передачи, музыка, зачи-
тывались стихи. 

– О чем мечтали? Конечно, о конце 
войны. Вообще, дети, да и взрослые тог-
да мечтали только о хлебе. Я, даже когда 
ложилась спать, думала: «Вот настанут 
времена, буду есть кашу только с хле-
бом!» Это была моя мечта заветная.

День рождения – главный праздник 
человека – в то время отмечали так: 
мама говорила Шуре: «Ну вот, тебе уже 
столько-то лет исполнилось». На том 
и всё.

– Простой люд и до войны не особо-то 
отмечал в семье этот праздник – жили 
бедно. Помню, отец давал мне на день 
рождения 3 рубля. На эти деньги я ку-
пила альбом для рисования, краски и 
карандаши цветные. В другой раз он мне 
подарил коньки, а брату Вите – лыжи. 
А застолий и тогда не было.

До войны новогодние елки украшали 
в том числе и грецкими орехами, кото-
рые заворачивались в серебристую или 
золотистую фольгу. Однажды во время 

блокады Шура с двоюродным братом 
Вовой случайно нашли в игрушках грец-
кий орех. Это было детское счастье! 
Следующий такой счастливый момент 
случился в школе. В учебном 1942–1943 
году Федорова возобновила обучение. В 
одну школу собрали оставшихся детей, 
которые до войны учились в разных 
школах.

– Это был новый, 1943 год. Нам 
дали подарки, хорошо помню, что это 
был маленький пакетик. В нем я нашла 
спичечный коробок, в котором находи-
лась клюква в сахаре! Еще в подарке 
были две дольки от шоколадки и пара 
маленьких печенек. А у меня оказалась 
двойная порция шоколадок! Наверное, 
ошиблись. Я, счастливая, прибежала к 
маме и с ней поделилась. В школе к 
тому же нас ежедневно кормили жидкой 
пшенной кашей. Это было подспорье, 
ведь еда давалось помимо продоволь-
ственных карточек. 

У мамы была приятельница-портниха, 
которая во время войны шила одежду 
для Шуры. С этой семьей они были со-
седями в том доме, который разбомбили, 
и очень дружили в довоенные времена, 
ведь ее дети были ровесниками Шуры 
и Вити. У этой женщины муж погиб под 
бомбежкой в самом начале войны, а 
потом дети в первую же зиму погибли 
от голода. У нее никого не осталось, и 
она, наверное, пыталась заботиться хотя 
бы о Шуре…

– Сейчас чуть что, можно вызвать 
скорую помощь, а в то время я не при-
помню даже такого случая, чтобы надо 
было обращаться к врачам. Я вообще 
не видела, чтобы врачи помогали граж-
данскому населению. Аптеки были и 
работали, но, несмотря на голод и холод, 
мы не болели. Мне даже папа об этом в 
госпитале рассказывал: «Странно, мы в 
окопах сырых, и никто не болеет!» Может, 
и простужались люди, но несильно. Как 
будто какие-то силы внутренние помогали 
человеку.

общЕНародНая радость
Известие о прорыве блокады вооду-

шевило ленинградцев.
– В квартире многие говорили: «Слава 

тебе, Господи!» И жить стало действи-
тельно легче. Карточная система продол-
жала действовать, но ведь отоваривали! 
И крупу давали, и растительное мас-
ло  – хоть понемножку. И хлеба боль-
ше стали давать! Сахара не было, но 
давали сладкую воду, как сироп. Мы ее 
кипятили, и вот такой у нас сладкий чай 
получался.

В конце войны город ожил – людей 
стало больше, ведь возвращались эваку-
ированные. Вскоре мама и Шура наконец 
вернули к себе Витю! 

– А когда объявили о Победе, это 
была такая радость! Все выбежали на 
улицу. Помню, ко мне подружка прискака-
ла и кричит: «Побежали на Дворцовую!» 
И мы побежали по Невскому проспекту 
на Дворцовую площадь, а там народу… 
Я даже испугалась, думала, мы там 
погибнем. Нас там так давили в этой 
толпе, что на парапет выдавили. Думала, 
еще немного – и опрокинут в Неву! Но 
была радость общенародная, счастье! 
Люди обнимались, целовались.

После войны Александра Федорова 
отучилась в техникуме на связиста, по-
пала в систему госбезопасности, потом 
была в командировке в Румынии, где 
повстречала челябинца Александра Бар-
дадымова. В браке с ним и прожила всю 
жизнь в Челябинске.

Сейчас Александре Васильевне 94 
года, у нее два сына, четыре внука и 
пять правнуков! Сила духа, мужество и 
стойкость ленинградцев в годы блокады 
оказались сильнее вражеских снарядов 
и дали жизнь новым поколениям русских 
людей.

Блокада Ленинграда глазами ребёнка
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Многие работники ЧЭМК обратили внимание на 
то, что в апреле поредел «лес» в сквере возле заво-
доуправления так, что даже открылся вид на город. 
Здесь прошла частичная вырубка деревьев, и мы 
поинтересовались у специалистов, кто и с какой 
целью это делал? 

Зеленые насаждения в восприятии современно-
го человека – это то, без чего некомфортно жить. 
Они создают благоприятный микроклимат в городе, 
благотворно влияют на психофизическое состояние. 
Поэтому вырубка деревьев многими воспринимается 
негативно. Но надо заметить, что это заводская терри-
тория, то есть рукотворный пейзаж – деревья в этом 
месте когда-то были высажены целенаправленно для 
эстетических задач. А понравится ли нам, когда, к 
примеру, в саду буйным цветом разрастутся сорняки, 
да так, что за ними уже и не разглядишь садовые 
цветы и плодовые культуры? Или когда деревья и 
кустарники бесконтрольно разрастутся во дворе мно-
гоквартирного дома, да так, что не останется места 
для детской площадки, или старое дерево создаст 
угрозу падения на человека или его имущество? В 
общем, люди прекрасно понимают, что, несмотря на 
эстетику и благоприятное экологическое воздействие, 
произрастание растительности на их территории долж-
но находится под контролем. 

Отдел организации охраны согласовал с руководс-
твом комбината необходимость вырубки зеленых на-

саждений в тех местах, где они мешали обзору границ 
комбината. И выполнение этой задачи было возложено 
на строительное управление.

– Руководством комбината было принято решение 
о привлечении подрядной организации для выполне-
ния работ по вырубке зеленых насаждений, – рас-
сказывает заместитель начальника строительного 
управления артем Шахов. – В результате подрядчик 
произвел в указанных местах вырубку деревьев. На-
до сказать, что это была не сплошная вырубка – в 
основном вырубались кустарники; в том же сквере 
возле заводоуправления остались все наиболее 
ценные деревья. 

Следующим этапом, по словам Шахова, было со-
гласовано приобретение устройства по переработке 

срубленных деревьев в щепу. В данный момент силами 
РСЦ производится переработка срубленных кустар-
ников. Щепа затем используется в технологических 
процессах ферросплавного производства.

– Всего было определено 4 участка, где для улуч-
шения видимости границ комбината прошла санитарная 
вырубка разросшихся деревьев и кустарников. Кроме 
участка возле заводоуправления, это: участок от шла-
коотвала до второго цеха (по границе с «Фортумом»), 
участок от третьей проходной в сторону ЦЭРТ, а также 
участок от железнодорожного поста № 6 в сторону 
базы оборудования.

Можно подытожить, что вырубка деревьев и кустар-
ников прошла в тех местах на комбинате, где зеленых 
насаждений быть не должно.

НОВОВВедеНие

В апреле был запущен новый марш-
рут по доставке работников АО «ЧЭМК» 
до комбината. Прокомментировать это 
нововведение мы попросили замести-
теля генерального директора по труду 
и кадрам ирину Мерзлякову.

Напомним, что к этому времени уже 
действовало два маршрута доставки ра-
ботников до комбината – из Аргаяшского 
и Красноармейского районов Челябинс-
кой области. Новый же маршрут  – город-
ской, его начальная остановка находится 
рядом с Каслинским рынком, и довозит 
автобус людей до первой проходной. У 
многих работников после запуска марш-
рута появились вопросы: почему именно 
Каслинский рынок и почему людей дово-
зят только до первой проходной? Именно 
эти вопросы мы и задали заместителю 
генерального директора.

– До второй и третьей проходных 
организовано движение общественного 
транспорта, – объясняет Ирина Аль-
фредовна. – А по поводу затруднений 
во время следования работников до 
первой проходной говорили уже давно. 
Добираться до нее сложно. Остано-
вок общественного транспорта вблизи 
нет. Единственная пешеходная дорога 
пролегает через заросли деревьев и 
кустарников за энергоколледжем. Никто 
за этой территорией не ухаживает, не 
облагораживает. Так что вечером там 
ходить страшно. Но, пожалуй, глав-
ная проблема – проход под низким 
железнодорожным мостом. По сути, это 
подземный переход, потому что проход 
сделали ниже уровня земли. Поэтому 
во время таяния снега и после дождей 
сюда стекает вода и образуется огром-
ная лужа, которую никак не обойти, 
а зимой лужа превращается в каток, 
так что на этом гололеде люди могут 
травмироваться. Когда лужа подсыхает, 
ходить все равно трудно – в темном 
переходе долгое время остается грязь. 
Было много жалоб, вопрос прохода че-
рез железнодорожные пути поднимался 
не раз, но с годами ничего в лучшую 
сторону не поменялось. Территория 

железнодорожных путей принадлежит 
ЮУЖД, а территория с зарослями – го-
родской районной администрации. ЧЭМК 
не властен над этими организациями, 
и обращения с жалобами ничего не 
изменили.

Нам надо было решить проблему 
доставки людей до первой проходной. 
Мы проанализировали, какое количес-
тво работников у нас живет в каждом 
районе Челябинска. Оказалось, что 
больше всего – половина всех работ-
ников предприятия – живут в Калинин-
ском и Курчатовском районах, то есть 
на Северо-Западе города. Далее мы 
провели анкетирование в цехах. Вы-
яснилось, что люди преимущественно 
ездят по Комсомольскому проспекту и 

проспекту Победы. На основании этих 
данных началом маршрута выбрали 
место возле Каслинского рынка. Да-
лее идет остановка возле бывшего 
теплотехнического института, затем на 
перекрестке проспекта Победы с улицей 
Российской, предпоследняя останов-
ка на улице Артиллерийской и конеч-
ная  – на площадке перед пожарным 
депо АО «ЧЭМК».

Маршрут запущен! Теперь главное, 
чтобы люди пользовались этой возмож-
ностью. По наполняемости рейсов ве-
дется постоянный мониторинг. Результат 
мониторинга – все больше работников 
пользуются возможностью добраться 
до первой проходной на служебном 
транспорте. 

БЛАгОуСтрОйСтВО

О вырубке деревьев на комбинате

Следующая остановка – ЧЭМК!

расписаНиЕ марШрута
Рынок «Каслинский» – ЧЭМК КПП № 1 и обратно

Номер автобуса 
на лобовом стекле

табличка «чЭмк»

утрЕННиЕ рЕйсы
рейс № 1

Теплотехнический институт – КПП № 1 ЧЭМК
рейс № 2

Рынок «Каслинский» – КПП № 1 ЧЭМК
рейс № 3

КПП № 1 –Теплотехнический институт

06-35
Теплотехнический институт

(остановка в сторону 
Ленинградского моста)

07-10 рынок «Каслинский»
(Каслинская, 24) 08-30 КПП-1 (около пожарной части)

06-40 ул. Российская 07-15
Теплотехнический институт

(остановка в сторону 
Ленинградского моста)

08-45 ул. Артиллерийская, 15/2

06-45 ул. Артиллерийская, 15/2 07-20 ул. Российская 08-50 ул. Российская

06-50 КПП-1 (около пожарной части) 07-25 ул. Артиллерийская, 15/2 09-00 Теплотехнический институт

07-30 КПП-1 (около пожарной части)

вЕчЕрНиЕ рЕйсы
рейс № 4 

КПП № 1 – Теплотехнический институт рейс № 5
Рынок «Каслинский» – КПП № 1 ЧЭМК

рейс № 6
КПП № 1 – Теплотехнический институт

пн-чт пт

17-25 16-00 КПП-1 (около пожарной части) 18-35 рынок «Каслинский» (Каслинская, 24) 20-30 КПП-1 (около пожарной части)

17-30 16-05 ул. Артиллерийская, 15/2 18-40
Теплотехнический институт

(остановка в сторону
 Ленинградского моста)

20-40 ул. Артиллерийская, 15/2

17-40 16-15 ул. Российская 18-45 ул. Российская 20-45 ул. Российская

17-45 16-20 Теплотехнический институт 18-50 ул. Артиллерийская, 15/2 20-50 Теплотехнический институт

18-55 КПП-1 (около пожарной части)
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В последнее время на территории 
комбината отмечается напряженная об-
становка с безнадзорными собаками. 
Зафиксированы случаи нападения на 
людей.

Докладные на имя руководства це-
хов регистрируются как индивидуаль-
ные, так и коллективные. Вот, к примеру, 
докладная от коллектива ЦОП: «Просим 
Вас решить вопрос по поводу бродячих 
собак, рычат и кидаются на людей». Под 
текстом десятки подписей работников 
этого подразделения. Или вот доклад-
ная записка от начальника восьмого 
цеха, к которой прикреплено несколько 
жалоб от работников цеха: «...В районе 
весовой автомобильного транспорта 
около КПП-3 АО «ЧЭМК» наблюдается 
стая прикормленных собак, которые 
проявляют немотивированную агрессию 
по отношению к работникам комбината 
и без видимых причин производят по-
пытки нападения на людей». 

Животные нападают на работни-
ков разных цехов в различных местах 
ЧЭМК. Приведем для примера не-
которые случаи, которые произошли 
только в последнее время. Грузчик 
цеха ЖДТ 21  апреля шел возле цеха 
извести, и около эстакады на него на-
пала собака. По объяснению грузчика, 
она его укусила, но толстую куртку  
на утепляющей прокладке (фуфайку) 
прокусить не смогла. Чуть позднее, 
30  апреля, на пути от первой проход-
ной до работы произошел инцидент с 
работницей второго цеха: «Со стороны 
бомбоубежища на меня набежала стая 
собак, одна из них ткнула мордой в 
мою ногу под колено, я закричала, 
они немного отступили...» В СОТиПБ 
скопилось несколько официально заре-
гистрированных документов о нападе-
ниях собак, а ведь люди сталкиваются 
с этими животными каждую рабочую 
смену. В последней докладной на-
чальник второго цеха в обращении к 
службе охраны труда и промышленной 

безопасности от себя добавляет, что 
на самом деле жалоб на эту ситуацию 
от его работников много. 

К счастью, никого еще не травми-
ровали при нападении, но долго ли 
ждать? На данный момент известно о 
существовании как минимум трех свор 
собак, обитающих на разных участках 
территории предприятия. Почему они 
здесь поселились – в месте, где люди уп-
равляют огнем, в месте сосредоточения 
железа, бетона, песка, щебня и других 
«неживых» материалов? Да потому, что 
они здесь регулярно находят пищу, и 
подкармливают их сами же работники 
комбината! Для сердобольных людей, 
думающих, что это попавшие в беду 
домашние животные, напомним, что об 
этом говорят специалисты. Устойчивое 
мнение о том, что потерявшиеся или 
выброшенные из дома собаки превра-
щаются в бродячих и сбиваются в стаи, 
является заблуждением. Выросшие в 
неволе псы, даже бойцовских пород, на 
улицах выживают крайне редко. Если их в 
течение недели не подберут люди, участь 
их практически предрешена. Классичес-
кую бродячую собаку никто не бросал: 

она родилась от беспризорной матери. 
Действительно домашних животных, по 
оценкам ученых, на улице меньше 1%. 
Бродячие собаки, живущие в стаях, – это 
дикие животные, приспособившиеся для 
жизни в городе.

Животные поняли, что люди на этой 
территории им дают пищу. Это место 
становится перспективным для их оби-
тания. Конечно, они знают в лицо своих 
благодетелей (а это те самые люди, 
благодаря которым животные решили 
тут обосноваться) и ждут от них помо-
щи. Только вот каждый раз ждать, что 
их покормят конкретные люди, когда 
звери голодны, им не всегда хватает 
терпения. И они требуют еды от лю-
бых прохожих. Тем более что многие 
работники действительно несут с собой 
еду на обед, и животные это прекрасно 
чуют. В большинстве случаев животным 
для нападения нужна веская причина, 
но они могут и просто пытаться за-
щитить территорию, которую считают 
своей. Напасть могут те собаки, которые 
чувствуют себя в опасности, например, 
когда человек проходит мимо, а собака 
в это время что-то ест.

Ситуация с безнадзорными собаками 
на сегодняшний день регулируется Фе-
деральным законом от 27.12.2018 года 
№  498-ФЗ «Об ответственном обраще-
нии с животными и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты РФ». 
По этому закону отлов бездомных жи-
вотных собственными силами запрещен. 
Их усыпление, как это практиковалось 
раньше, запрещено. 

– Согласно установленному поряд-
ку, – рассказывает начальник отдела 
промышленной безопасности и охраны 
труда максим Нужин, – мы со стороны 
работодателя ежемесячно делаем за-
явки специализированной организации, 
которая занимается отловом собак на 
территории нашего предприятия. Они 
доставляют этих собак в приюты, где 
их стерилизуют, вакцинируют против 
бешенства, маркируют несмываемыми 
метками. А потом эта организация по 
закону возвращает животных в прежнее 
место обитания, то есть обратно на ком-
бинат. Вот и получается, что они здесь 
уже все стерилизованы, маркированы, но 
доброты это им не прибавляет. Они всё 
те же охотники, сбитые в стаю. После 
очередного жуткого случая нападения на 
ребенка в одном из регионов страны, 
депутаты Госдумы решили ужесточить 
законодательство в отношении агрес-
сивных животных. Но на данный момент 
никаких новых законодательных актов 
еще не принято.

Ну а пока на законодательном уровне 
вопрос не отрегулирован, обращаемся 
к работникам комбината: не подкар-
мливайте собак! Это, кроме прочего, 
является нарушением правил внутрен-
него трудового распорядка АО «ЧЭМК»: 
Распоряжения директора по производс-
тву от 17.01.2023 года «О порядке об-
ращения с безнадзорными животными 
на территории АО «ЧЭМК» и пункта 
3.12 «Инструкции по охране труда и 
безопасности для работающих в АО 
«ЧЭМК» БТИ 00.100-2021. Подумайте о 
том, какой угрозе вы подвергаете своих 
товарищей по работе!

Пятнадцатого апреля в трК «гага-
рин-парк» состоялось традиционное 
спортивное мероприятие для работни-
ков АО «ЧЭМК» – турнир по боулингу 
среди подразделений комбината памяти 
А.е. Озерова. Организатором турнира 
выступила первичная профсоюзная ор-
ганизация АО «ЧЭМК».

Как обычно, соревнование проходи-
ло в два захода: первая группа команд 
играла с 10:00 до 11:00, вторая – с 

11:00 до 12:00. На этот раз для этого 
были выкуплены все 12 дорожек зала, 
и поэтому команд получилось 24, а не 
22, как в прошлые годы.

Команды с большим азартом и удо-
вольствием пытались выбить шарами 
как можно больше кеглей. Не у всех 
это получилось в равной степени хо-
рошо, но зато все участники получили 
положительный заряд эмоций на все 
выходные.

В конце второго часа игры прошло 
награждение победителей. В индивиду-
альном зачёте: 

среди мужчин победил данил ковтун 
(команда цеха №2);

среди женщин победила ксения доб-
ронравова (команда СТОиРГПМ).

В командном зачёте места распреде-
лились следующим образом:

1-е место – команда СТОиРГПМ;
2-е место – команда цеха № 7;
3-е место – команда ЦЖДТ.
Поздравляем победителей в коман-

дном и индивидуальном зачётах и при-
зёров, а также всех участников турнира. 
Желаем вам новых побед, а самое глав-
ное – активного участия во всех мероп-
риятиях! Нам нужна массовость!

дмитрий пчЕлиН, Цсп

ОБщеСтВО

Не будите зверя!

СПОрт

Посоревновались в боулинге
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Май – это месяц, когда на комбинате 
проходит главное спортивное меропри-
ятие. и как обычно, в первую пятницу 
после праздников – в этот раз 12-го 
числа  – на стадионе ЧЭМК прошла тра-
диционная легкоатлетическая эстафета 
на призы газеты «Электросплав». По 
счету это была уже 77-я эстафета.

В этот холодный пасмурный день 
организаторам и участникам эстафе-
ты оставалось только надеяться на 
милость погоды – чтобы не начался 
дождь, который мог остановить всё 
мероприятие. Несмотря на погодные 
условия, на стадион ЧЭМК, к радос-
ти устроителей соревнований, пришло 
много народа. Возможно даже, что эта 
эстафета стала одной из самых посе-
щаемых за несколько последних лет! И 
скажем сразу  – небесная канцелярия 
оказалась благосклонна к работникам 
ЧЭМК и их семьям в этот день. Дождь 
многие участники соревнований наблю-
дали уже находясь дома, и некоторые 
при этом любовались заслуженными 
медалями… 

Спортивный праздник начался с 
эстафеты детей работников. К этому 
соревнованию допускались ребята и 
девчата от 10 до 13 лет. Всего набра-
лось восемь команд: по команде от 
второго, седьмого и восьмого цехов, а 
также ЦСГШ, ЦЗЛ, заводоуправления, 
ООО «КиК». Плюс сборная подразде-
лений ЧЭМК. Как и у взрослых, здесь 
было восемь этапов, то есть в команде 
было восемь человек и каждому надо 
было пробежать 100 метров. И, как 
всегда, это было очень эмоциональное 
соревнование! Победить хотели все, 

но призовые места в итоге распреде-
лились так:

I место – ЦСГШ;
II место – ЦЗЛ;
III место – заводоуправление.
Первый этап среди детских команд 

выиграл ярослав чекунов, выступав-
ший за команду заводоуправления. Все 
дети, участвовавшие в эстафете, полу-
чили наборы сладких призов.

Отметим, что дети младше этого 
возраста на протяжении всей эста-
феты участвовали в отдельном спор-
тивном мероприятии, которое для них 
проводили посреди футбольного поля 
молодежные лидеры профкома. Об-
ручи, скакалки, сбивание кеглей, «го-
рячая картошка» и множество других 
конкурсов объединили и повеселили 
малышей. А сладкие призы и яркие 
воздушные шарики оставили радостное 
настроение на весь вечер!

Затем по традиции пришло время 
ветеранов. В этом забеге участвовали 
четыре ветеранские команды: цеха № 7, 
цеха № 8, ЦОП, а также объединенная 
команда ЦПНГШ и ЦОШ. На удивле-
ние, это обычно спокойно протекающее 
соревнование стоило немалых нервов 
оргкомитету. Места распределились 
следующим образом:

I место – цех № 8;
II место – ЦПНГШ+ЦОШ;
III место – ЦОП.
Победа на первом этапе присужде-

на Эльдару лукманову из команды 
восьмого цеха.

Соревнование женщин – украшение 
нашей эстафеты. Здесь всегда много 
эмоций. Участвовало четыре команды: 
цех № 8, ООО «КиК», заводоуправ-
ление, плюс объединенная команда 

ОУиОФ и ОКП. В этих соревнованиях со-
хранялась интрига – сможет ли команда 
ООО «КиК», в прошлом году победившая 
в этом забеге впервые за 20 лет, отстоять 
звание чемпиона? И они в упорной борь-
бе, уже с первого этапа, где победила 
их представительница вера марушкина, 
двигались к этой цели. И команда конт-
ролеров технического качества продукции 
победила второй год подряд! А девушки 
из ОУиОФ и ОКП достойны похвалы хотя 
бы за участие!

I место – ООО «КиК»;
II место – цех № 8;
III место – заводоуправление.

В соревновании смешанных команд 
участвовало рекордное их количество  – 
9. Это команды цеха № 2, цеха №  7, 
цеха № 8, ЦСГШ, ЦЖДТ, ЦЭРТ, ЦОП, 
а также две объединенные команды: 
СТОиРГПМ+СОТиПБ и ЦКИПиА+ЦЛМ. 
В смешанном забеге на протяжении 
последних восьми лет чемпионствовала 
команда ПКУ. В этом году ПКУ не вы-
ставило команду в этих соревнованиях, 
и мы должны были увидеть нового 
победителя. В упорной борьбе победу 
вырвала команда ЦСГШ.

I место – ЦСГШ;
II место – цех № 2;
III место – ЦКИПиА+ЦЛМ.
На первом этапе победил денис 

Галимов из ЦСГШ.

В мужском забеге были заявлены 
восемь команд: цех № 2, цех № 6, цех 
№ 8, ПКУ, ЦКРК, ЦРМО, РМЦ и ЦПНГШ. 
А вот в этом соревновании команда 
ПКУ участвовала, решив перейти из 
смешанного забега в мужской. Причем 
участвовала вместе со своим лидером 
Петром Новожиловым, у которого за 

много лет первый этап никто выиграть 
так и не смог. Эта эстафета не стала 
исключением. Команде шестого цеха, 
которая в прошлом году победила в 
этом забеге, а также команде второго 
цеха, которая побеждала в нем 5 раз 
за последние 10 лет, предстояла насто-
ящая битва. И все же за два первых 
этапа (каждый по 400 метров) петр 
Новожилов и Никита Никитин из ПКУ 
создали для своей команды отрыв, 
достаточный для победы.

I место – ПКУ;
II место – цех № 6;
III место – цех № 2.

Как любая большая стройка на ком-
бинате не обходится без привлечения 
подрядчиков, так и любое крупное об-
щественное мероприятие – культурное 
или спортивное – у нас до сих пор 
не обходилось без участия сторонних 
организаций (аренда помещений и пло-
щадок и вовлечение в организационный 
процесс профессионалов). Но в этом 
году легкоатлетическая эстафета ком-
бината – хорошо это или плохо – была 
организована полностью своими сила-
ми: на своей территории, под защитой 
своей охраны, под присмотром своей 
медслужбы, в оргкомитет входили спе-
циалисты комбината. Ну а молодежная 
комиссия при профкоме в этом году 
взяла на себя не только развлечение 
детей работников всевозможными кон-
курсами во время мероприятия, но и 
звуковое сопровождение эстафеты. За 
что молодежным лидерам – особая 
благодарность!

Надеемся, что эта эстафета оста-
вит в памяти работников комбината 
и членов их семей хорошие воспо-
минания!

СПОрт

ЧЭМК на беговой дорожке
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уважаемые работники АО «ЧЭМК»!
Руководство АО «ЧЭМК» и Калининского района 

города Челябинска приглашает вас принять участие в 
голосовании по выбору объектов для благоустройства. 
Объекты, набравшие большее количество голосов, по-
лучат приоритетное финансирование. Предварительное 
обсуждение показало повышенный интерес к благоус-
тройству спортивно-досуговой зоны парка культуры и 
отдыха Калининского района.

22 апреля в актовом зале учеб-
но-методического центра профсою-
зов состоялся седьмой региональ-
ный конкурс «рабочая песня».

В конкурсе участвовало более 
трёхсот исполнителей, выступавших 
в пяти номинациях: «Соло», «Дуэт», 
«Ансамбль», «Хор», «Профи». Кро-
ме призовых мест, в номинациях для 
конкурсантов были подготовлены 
и специальные призы: Гран-при, 
лучший автор, лучшая профсоюз-
ная песня, лучшая патриотическая 
песня.

От АО «ЧЭМК» в конкурсе при-
нимали участие два исполнителя: 
Юлия малярова (Цкипиа) в но-
минации «Соло» и Никита лукашин 
(оГЭ ЦпЭ) в номинации «Профи». 
И если для Юлии это был дебют в 
таком конкурсе, то для Никиты он 
был уже пятым.

В составе жюри присутствовал 
заслуженный артист России, участ-

ник вокально-инструментального ан-
самбля «Ариэль» борис каплун.

Мероприятие длилось весь день, 
и по его результатам Юлия маля-
рова заняла второе место в сво-
ей номинации, а Никита лукашин 
– третье в своей.

Нельзя не похвалить наших. Но 
если от Никиты мы привыкли ожи-
дать призовых мест, ведь он уже 
занимал здесь первое место, то 
от Юлии группа поддержки ЧЭМК 
была просто в восторге – впервые 

на таком конкурсе и в такой мощ-
ной конкуренции так восхитительно 
выступила!

– Шикарно спела Юля! – описы-
вает свои впечатления руководитель 
отдела социальной работы Наталья 
челякова. – Песня «Плакало небо» 
– тяжелая, и так она ее хорошо 
исполнила! И сама она на сцене 
смотрелась хорошо – красивая, в 
красивом платье! Она новенькая 
на комбинате, не участвовала в 
Челябинске ни в каких конкурсах, и 
сразу так сильно выступила. Очень 
круто!

Вот и мэтр Борис Каплун не 
остался к ее выступлению равно-
душным: «Здесь написано, что она 
слесарь КИПиА. Если у них такие 
слесари, то как же тогда поют на-
чальники?!»

Поздравляем наших исполните-
лей и желаем им в будущем ещё 
больше творческих побед!

дмитрий пчЕлиН, Цсп

для любителей интеллектуаль-
ных игр 23 апреля в библиотеке 
им. В.Н. гусарова прошел турнир 
по игре «Что? где? Когда?» среди 
работников комбината.

В мероприятии приняли участие 
5 команд: 4 цеховые и одна сбор-
ная. Как обычно, было интересно 
и весело. Здесь есть возможность 
проявить не только да и не столь-
ко эрудицию, сколько смекалку и 
сообразительность. Вместе с тем 
такая игра – это «встряска мозгов», 
после которой хочется почитать кни-
ги, посмотреть фильмы, полистать 
энциклопедии. Задания организато-
ры подготовили на самую разную 
тематику (история, кино, литература, 
спорт и др.), а весь турнир состоял 
из пяти туров (трех мультимедий-

ных  – с использованием проектора, 
и двух  – с классическими вопросами 
ЧГК). Игроки отгадывали фразео-
логизмы, созданные при помощи 
нейросетей, названия городов по 
изображениям памятников и решали 
множество других заданий.

Находчивее и эрудированнее 
других оказалась команда «Умники 
и умницы» (ЦСП) – именно они по-
бедили. Но борьба была упорной, и 
несмотря на обилие вопросов, три 
команды к завершению пятого ту-
ра набрали одинаковое количество 
очков. Так что призеров пришлось 
выявлять с помощью дополнитель-
ных вопросов. В итоге второе место 
заслужила сборная команда под 
названием «Три мушкетера и Ко», 
третье – команда «Торнадо» (цех 
№  2), четвертое – «Серые клеточ-
ки» (отдел охраны труда), пятое  – 
«Хромая лошадь» (СПО ЦПЭ).

В суперблице, где соревнуются 
по одному представителю от ко-
манды, победу в упорной борьбе 
одержал также представитель ЦСП 
дмитрий брышко.

Скажем еще, к чести организа-
торов, что участники турнира свою 

умственную энергию здесь не только 
тратили, но и подзаряжали  – не 
только за счет позитивных эмо-
ций, но и благодаря бодрящему 
кофе-брейку и вкусным десертам. 
Мероприятие было организовано 
совместными усилиями редакции 
газеты «Электросплав», молодежной 
комиссии профкома и сотрудниками 
библиотеки. Отдельно благодарим 
за помощь заведующую библиотекой 
любовь Зайкову!

Поздравляем всех участников с 
хорошей игрой – вы все молодцы! 

Ну а читателям газеты, не побы-
вавшим на мероприятии, советуем 
все же посетить его в следующий 
раз. Вот, примерно, такие вопросы 
мы там играем:

вопрос: Мумта́з Аскари́ была 
одной из самых востребованных акт-
рис 1960–1970-х годов, но, когда, по-
лучив очередной сценарий, она пот-
ребовала удвоить гонорар, студия 
«Си́ппифилмз» передала контракт 
другой артистке. Назовите фильм, 
снятый по этому сценарию.

Ответ на этот вопрос вы мо-
жете найти на этой же странице 
газеты.

14 апреля немногочисленные ветераны ЧЭМК соб-
рались в сквере им В.Н. Гусарова на улице Российской 
для того, чтобы почтить память легендарного директора 
комбината. Это традиционное мероприятие, проводимое 
в апреле, объединяет людей, посвятивших работе на 
ЧЭМК большую часть своей жизни, дает им возможность 
повидаться друг с другом, вспомнить не только директора, 
но и свою собственную молодость, своих товарищей по 
производству. У стелы, воздвигнутой в честь В.Н. Гусаро-
ва, прозвучали добрые слова, а затем ветераны сели в 
предоставленный для этого мероприятия автобус, и вскоре 
митинг прошел у памятного мемориала на Успенском 
кладбище. Завершился день памяти в музее комбината, 
где ветераны в непринужденной обстановке делились 
своими личными воспоминаниями о Гусарове. 

«Электросплав»
за период 1942–1944 годов 

Весь бумажный архив газеты находится в музее 
ЧЭМК, и получить доступ к нему просто по желанию 
не получится. Ранее мы уже говорили о том, что газеты 
1945 года переведены в электронный вид и выложены 
на официальном сайте АО «ЧЭМК». Теперь то же 
самое сделано с архивом периода 1942, 1943 и 1944 
годов (архив 1941 года утерян, его нет в музее). Любой 
читатель теперь получил свободный доступ к чтению 
этих газет через Интернет. Заходите на сайт, жмите 
на рубрику «О комбинате». Дальнейший путь такой: 
«О комбинате» → «Социальная сфера» → «Газета». 
Электронный архив газеты есть и в корпоративной сети 
комбината, на диске «U».

Читайте и, обладая знаниями и свободами совре-
менного человека, делайте свои выводы.

комментарий: Это – самый кассовый индийский 
фильм 1972 года о сестрах-близнецах. Мумтаз сочла, 
что исполнение сразу двух ролей требует и соответс-
твующей оплаты, и в результате обе роли сыграла 
менее известная до того момента тамильская актриса 
Хема Малини.

Коллектив ЭрМу поздравляет с юбилеем
Валентину Александровну 

ПиСьМеННуЮ!
Дорогая Валентина Александровна, спасибо за 

Ваш долголетний труд! Оставайтесь такой же 
прекрасной, активной и жизнерадостной! 

Желаем крепкого здоровья, достатка, благопо-
лучия, отличного самочувствия и позитивного на-
строения! А впереди у Вас в нашем коллективе 
пусть будет еще много интересных и насыщенных 
событиями дней!

ЭКСКурС В иСтОриЮ

иНтеЛЛеКтуАЛьНые игры

ответ: «Зита и Гита».

ЮБиЛяр

гОрОд

КОНКурС

Наши на областном конкурсе «рабочая песня»

иНтеЛЛеКтуАЛьНые игры

Битва интеллектов

СОВет ВетерАНОВ

Почтили память Гусарова




